
食水含鉛超標調查委員會昨日繼續聆
訊，由東匯邨總建築師嚴小玲、以及元洲
邨第二及第四期總建築師趙不羈作供。代
表涉事承建商「保華建築」的資深大律師
麥高義針對嚴小玲的供詞，提到「保華」

使用含鉛焊料，多次追問她有關說法有何事實
基礎。嚴小玲回應指，房委會與「保華」簽訂
工程合約，因此對口單位即是「保華」，強調
總承建商有責任監管工程質素，包括要確保焊
料無鉛，以及工友使用正確物料。
麥高義又在聆訊中披露10多份有關「水質事

務諮詢委員會」的會議記錄內容，顯示在2000
年至2005年間，房署代表包括時任房署助理署
長黃比，曾多次在會議提及，大廈水質應符合
世衛就食水含鉛量所訂的標準。
麥高義質疑，嚴小玲指房署在鉛水事件前未

有留意世衛指引，這說法並不正確。嚴小玲回
應指，沒有留意「水質事務諮詢委員會」會
議，更不知道黃比曾多次出席會議，亦不知道

相關指引；至於黃比有否把會議所得資訊轉達
部門，嚴小玲亦指不知道。

燒焊改機械接駁 理由遭質疑
委員會代表大律師許偉強昨日下午盤問趙不

羈，質疑為何屋邨兩年保養期內，喉管接駁用
燒焊方式處理，但保養期過後由房署管理時，
卻改用機械式接駁。趙不羈最初以「不會質疑
屋邨管理同事」為回應，及後又指由於擔心燒
焊造成火花會影響居民。主席陳慶偉即反駁：
「首一兩年燒焊就不怕，兩年後就驚？」趙不
羈未有正面回應。
許偉強再問，房署早年更改物料規範，是否

避免含鉛物料有機會滲入食水，繼而影響人體
健康。趙不羈不置可否，又指有可能基於使用
無鉛物料，可令喉管更耐用。
趙不羈完成作供，下周三（25日）將由負責

上水清河邨第一期、彩福邨和紅磡邨第二期的
房署總建築師樂素芬作供。 ■記者 文森
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香港文匯報訊（記者 文森）運輸及房屋局局長張炳良今日
將聯同律政司司長袁國強，與國務院港澳辦官員會面，商討
廣深港高鐵香港段一地兩檢問題。張炳良表示，雙方過去一
直都有商討，今日的會面不會是最後一次，將來仍會繼續，
期望最終能夠找出符合香港基本法及內地法律的通關安排，
做到一地兩檢。
張炳良昨日傍晚啟程前往北京，今日早上將聯同袁國強與
港澳辦官員會面，繼續討論高鐵一地兩檢，以及西九龍站及
內地口岸區的設計安排。張炳良昨日出席一個交通安全活動
時表示，過去一段時間的討論進展良好，且一直以高鐵香港
段通車時實行一地兩檢作為目標。

憲制法律複雜 須妥善處理
他說，雖然一地兩檢安排在憲制上及具體法律上，均是相
當複雜的議題，但希望在商談中找出具體的安排，且國際上
亦有先例可參考，兩個國家之間都能做到一地兩檢，相信香
港在「一國兩制」下，應該找到一些具體的方法。
被問到若一直未完成商討，會否影響項目完工時間，張炳
良強調，仍會以一地兩檢作為目標，難度在於牽涉兩個法律
體系，香港如何能在一地執行內地及香港兩套通關程序，因
此不單是討論原則性方向問題，亦要妥善處理具體安排，即
有關程序執行時會出現的種種情況，都要妥善處理。

李卓人促禁「飛棚」建造界批「打爛飯碗」
香港文匯報訊（記者 陳敏婷）今年發生多宗建造業
工人從棚架墮下死亡意外，工黨立法會議員李卓人早前
要求政府禁止「飛棚」運作。香港建造業總工會昨日聯
同5個棚架業界的工會及商會召開記者會，批評李卓人
「大錯特錯」，指搭棚技術本身沒有問題，重點在於工
人有否嚴格遵守安全規條，議員應當向政府提出切實可
行的改善建議，而非帶頭「打爛工人飯碗」。
截至本月中，今年共有18宗致命工業意外，當中一半

個案從高處墮下。李卓人早前於立法會要求政府禁止
「飛棚」運作，改由吊船做外牆工作，惹起棚架業界甚
大反應。工聯會屬下香港建造業總工會昨日聯同港九搭
棚同敬工會、香港棚業商會、香港中小型棚業協進會、
竹棚業香港聯會、香港飛棚業聯會召開記者會，批評李
卓人不懂行業運作。

工會：嚴守安全規條無問題
港九搭棚同敬工會理事長何炳德表示，棚架結構與搭
棚技術本身沒有問題，只要工人嚴格遵守安全規條，便
不可能出現問題。他批評，李卓人一方面聲稱代表工
人，同時帶頭「打爛工人飯碗」，認為對方應該在立法
會為工人提出改善工作環境及保障安全的提案，包括規
定僱主為工人購買更具保障的勞工保障、規定設置維修
通道，而非一刀切禁止「飛棚」運作。
具備50年搭棚經驗的駱松佑批評禁止「飛棚」的意見

不切實際。他指除非大廈本身裝有吊船支撐點，否則根

本難以使用吊船，加上使用吊船花費不菲，對小業主構
成負擔。他指出，使用吊船需要10多萬元，搭「飛棚」
只需要2,000元至3,000元，若由地面開始搭棚，費用按
樓層而定，「10樓就是2,000元的10倍。」

周聯僑擬設「大聯盟」糾正錯誤思維

對於勞工處表示正構思以預製組件棚架減低風險，建造
業總工會理事長周聯僑表示，預製組件彈性低，價格亦比
搭棚高，「竹子靈活且堅固，只要承建商提供達標的安全
裝置，勤於安檢，工人嚴格遵守安全守則，可以避免發生
工業意外。」他們宣佈成立「棚業大聯盟」，將約見政府
部門提出訴求，期望糾正外行人現有的錯誤思維。

■竹棚業勞資雙方均狠批一刀切禁止「飛棚」建議大錯特錯。前排座位左三為周聯僑，左旁為何炳德。 陳敏婷 攝
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出招助業主 修舊樓防圍標
發展局夥廉署市建局總結經驗 測量師學會支持

政務司司長林鄭月娥，聯同發
展局局長陳茂波及民政事務

局局長劉江華，昨日到訪參加「樓
宇更新大行動」計劃的觀塘大廈，
巡視維修之後的情況。

林鄭：「樓宇更新」可阻圍標
林鄭月娥表示，曾親自向廉政專
員白韞六查詢，引述對方指參與
「樓宇更新大行動」的工程不涉及
圍標。她續說，市建局會為業主提
供技術支援，如果標價過高亦不能
得到資助，認為整個計劃能防止圍
標情況。她表示，政府內部正進行
統籌工作，將聯同發展局、民政事
務局及廉政公署，進一步打擊圍
標。
陳茂波表示，不少業主缺乏維修
的相關知識，使不法分子有機可
乘。
他說，希望從市建局在「樓宇更

新大行動」及其他支援計劃中累積
的經驗，研究如何加強對一般樓宇
業主的技術支援，以降低樓宇維修
工程出現圍標的機會。
陳茂波又表示，「樓宇更新大
行動」除了財政支持之外，還包
括技術上的支援，確保招標公平
合理。
他指，「樓宇更新大行動」自

2013年起已實施新的招標安排，
讓業主可以從眾多具競爭性的標

書中，找到合理的標價。市建局
及房協亦會安排獨立顧問，為參
與「樓宇更新大行動」的樓宇提
供維修項目估價，讓業主能參考
入標價是否合乎市場水平後才決
定揀選合適的標書。

劉江華：建築物管理擬修例
劉江華則表示，準備修訂《建築

物管理條例》，目前正進行諮詢。
有關建議包括大型維修工程所引起
的糾紛、在業主立案法團會議上委
任代表文書的使用、公契經理人的
委任和酬金等。
他續指，民政事務總署一直在18
區推行宣傳教育，就大廈管理及維
修、防貪和防罪等事宜，為法團和
業主提供有關資訊。
他又指，同時與多個專業學會，

如建築師學會、測量師學會及工程
師學會，為進行大廈維修的業主提
供諮詢服務。
測量師學會發表聲明，指最有效

協助業主的方法，是由相關的政府
機構聯同專業團體，為業主提供諮
詢及支援服務。
此外，為致力保障業主和租戶免

受不公對待，應在長遠成立獨立監
管機構「樓宇維修工程監管局」
前，先成立跨部門專責小組「樓宇
維修工程諮詢委員會」 ，建立全
港樓宇維修資料庫、列出顧問公司
及承建商名冊，並公佈每間建築工
程公司的價格、服務質素、聲譽等
業內資訊。

彭長緯：問題嚴重歡迎規管
「民建聯大廈管理維修關注小

組」召集人、民建聯沙田區議會副
主席彭長緯表示，本港樓宇維修圍
標問題嚴重，歡迎政府正視相關問
題。
他表示，下月中將實施針對圍標

活動規管，屆時競爭事務委員會可
以調查懷疑圍標個案，相信可以有
效壓制有關貪污舞弊。

香港文匯報訊（記者 翁

麗娜）港府近年積極推動

樓宇更新，卻不時發生天

價維修事件，引起小業主

廣泛關注。發展局局長陳

茂波昨日出席活動提到，

政府非常重視社會懷疑舊

樓維修工程可能出現圍標

問題，而情況相當複雜，

甚至涉及貪污。他指，發

展局已聯同廉政公署及市

建局總結經驗，稍後將推

出措施，支援私人大廈業

主，防止出現圍標情況。

測量師學會隨後發表聲

明，對政府正視樓宇維修

工程的圍標問題表示支

持。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）2009年推出的
「樓宇更新大行動」計劃，至今資助全港超過
3,000幢舊樓進行維修工程，並創造超過4.8萬個
建造業就業機會。
政務司司長林鄭月娥昨日到訪參與計劃的觀塘

大廈，獲悉居民滿意復修工作，對此感到欣慰。
她又認為，計劃無論在創造就業及維修舊樓宇方
面均完全達標。

樓齡近50年 117長者獲津貼
林鄭月娥聯同發展局局長陳茂波及民政事務局

局長劉江華，昨日到訪在「樓宇更新大行動」計
劃下完成全面復修、樓齡已接近50年的觀塘大
廈。該大廈獲資助約 990 萬元，佔合約總額
38%，共有117個長者獲批津貼。
觀塘大廈業主立案法團司庫、居住20多年的許

女士表示，大廈樓齡接近半個世紀，失修問題嚴
重，外牆的混凝土甚至出現剝落，天台亦出現滲
水等問題。
她指，過去只是小修小補，惟失修問題日漸嚴

重，決定申請資助計劃，進行全面整修。
另一位住戶袁女士表示，申請時已年過60歲，

獲批最高長者自主業主津貼4萬元，最後只需付
萬餘元維修費用，認為有關資助對退休長者幫助
很大。

為業界創超4.87萬就業機會
林鄭月娥表示，「樓宇更新大行動」是政

府在金融海嘯下推出的特別措施，旨在為建
造業界創造更多就業機會，並改善樓宇老化
問題。
她表示，計劃推出至今已有超過3,000幢舊樓

獲批資助進行維修，涉及約15萬個住戶。計劃並
為建造業開創了超過4.87萬個就業機會，其中裝
修及保養工程業的失業率，更由當年超過21%，
下降至現時的4.3%。

■觀塘大廈經維修後，外牆新淨光
鮮，原先僭建物亦被拆除。

■樓齡近半個世紀的觀塘大廈，維修
前外牆殘舊，且有不少僭建物。

■林鄭月娥聯同陳茂波及劉江華，昨日到訪在「樓宇更新大行動」計劃下完成全面復修、樓齡已接近50年的
觀塘大廈。 梁祖彝 攝
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香港文匯報訊（記者 鄺慧敏）政府計
劃以專營權方式引入優質的士服務，有車
行率先於今年初推出50輛優質的士服務，
車上設有無線網絡（WiFi）、手機充電，
並設立斜板供輪椅上落，但卻錄得500萬
元虧蝕。忠誠車行董事總經理鄭克和表
示，首批優質的士已營運近8個月，但不
少市民誤以為收費較一般的士貴，加上要
保障的士司機的每更收入，導致出現虧
蝕。但他認為如市民知道該的士的收費與
一般的士相同，定能增加乘客的數目，故
決定擴充車隊，先增加20輛的士，月底前
增70輛至140輛。

外型有別「街客」誤當價貴
50輛優質的士—「星群的士」於今年初

投入服務，的士設有WiFi、USB充電、設
立斜板供輪椅上落，並可擺放8件行李。
車費與一般的士相同，以22元起標，如乘
客預先在網上或電話預約，需額外付60元
手續費。
鄭克和表示，「星群的士」營運至今約

8個月，已虧損500萬元。他解釋，車行設
有底薪保障制度，確保每名司機首3個月
每日最少有800元收入，「現時日更約20
輛的士需要補貼，夜更有10多輛空車，平
均每月補貼1.2萬元予一輛的士，每月用
20多萬元補貼司機的薪金。」

他又指，司機甚少接「街客」，因「星群的士」的
外型與一般的士不同，市民誤以為收費較貴，或只為
傷殘人士服務，甚至有司機一更只接到3宗生意。
不過，他相信如市民知道該的士的收費與一般的

士相同，定能增加乘客的數目，更有信心「市民會
爭住搭」，故他仍決定擴充服務，昨日先增加20輛
的士，月底前再增加70輛至140輛。
對於政府計劃以專營權方式引入優質的士服務，

鄭克和認為不可行，若經營者與司機有僱傭關係，
司機的底薪需增加至每日過千元，才能吸引司機轉
到車行工作，加上車輛的成本較一般的士高，經營
者未必能夠收回成本，建議政府以現行的的士牌照
模式經營優質的士。

■■「「星群的士星群的士」」決定擴充服務決定擴充服務，，先增加先增加2020輛的士輛的士，，
月底前再增加月底前再增加7070輛至輛至140140輛輛。。 鄺慧敏鄺慧敏 攝攝

觀塘大廈復修完工 居民滿意官員欣慰


